
GACETA DE MADRID

DEL JUEVES 17 DE AGOSTO DE 1815.

ITALIA.

Roma 17 de Julio.

Varios destacamentos de tropas del Padre Sto. han ocupado á Bénévento, Camarino, Ancona y otras varias ciudades restituidas á S. S. por el congreso de Viena.

El cardenal Mauri, que cuando salió el Papa de Roma se presentó al público con sobrada satisfaccion propia, ha querido poco há marcharse sin sér visto; pero habiéndosele acusado de algunas intrigas, S. S. le ha mandado arrestar y conducir al castillo de Santángelo.

AUSTRIA.

Viena 18 de Julio.

Las cartas de Constantinopla del 26 de Junio anuncian que Mr. Jaubert, sugeto muy conocido por sus comisiones anteriores, llegó á esta capital el dia 9 del mismo mes con cartas y proposiciones de Bonaparte para el gobierno turco, y en derechura fue á apearse á la casa de la embajada francesa, que ocupaba Mr. Ruffin, embajador alli de S. M. Luis XVIII. A pesar de la declaración formal que la sublime Puerta tenia hecha de no querer admitir enviados de Bonaparte, ni tolerar la vista de las señales de reunion de sus allegados, Mr. Jaubert y su comitiva se presentaron en público con la escarapela tricolor, en vista de lo cual hicieron lo mismo muchos individuos de la legacion francesa y otros particulares de esta nacion. En seguida anduvieron por la ciudad recogiendo firmas para la aceptacion de la constitucion nueva de Bonaparte, y en la noche del 13 al 14 se quitaron las armas Reales que estaban encima de la puerta de la casa de la embajada para poner en su lugar el águila de Napoleón; pero habiendo tenido noticia de esto el ministerio otomano, envió varios avisos á Mr. Ruffin para que se opusiese á aquel desórden; y habiendo visto que no producian efecto alguno las amistosas advertencias, pasó el 15 por la noche, de órden espresa del sultan, á la casa de la embajada un destacamento de genízaros, los cuales, despues de varias intimaciones infructuosas, derribaron con violencia las armas de Bonaparte, y arrancaron la escarapela tricolor á cuantos encontraron que la llevaban. Al mismo tiempo se ha espedido una órden á Esmirna y á los almirantes otomanos que estan en la mar para que no permitan en ninguna parte que se enarboleen banderas, ó se usen escarapelas tricolores, y celen que esta prohibicion se guarde rigurosamente.

Brusélas 20 de Julio.

En un periódico de esta ciudad se refieren las particularidades siguientes sobre la conjuración que preparó la vuelta de Bonaparte á Francia.

Aun no hacia tres meses que se habian restablecido los Borbones en Francia, cuando los republicanos manifestaron su descontento, y comenzaron á conspirar contra el gobierno de los Borbones. Los primeros que concibieron la idea de destruirlo fueron Carnot, Fouché y Thibaudeau, que se reunian en casa de Tallien, quien por la gota no podia salir de casa.

Aunque Bonaparte los habia colocado, no eran amigos suyos ni de su sistema, y mucho menos de sus ministros y favoritos anteriores, y por consiguiente no querian que volviese. Pero no se podia hacer nada sin contar con el ejército, donde sabian que Bonaparte tenia muchos partidarios: buscaron pues algunos generales republicanos, y por medio de Fressinet y Excelmans tantearon el ánimo de la tropa, que no deseaba otra cosa que la vuelta de Bonaparte. Con esto tuvieron que abandonar su primera idea, que era el hacer proposiciones directas é indirectas al duque de Orleans, ó establecer un gobierno republicano, y le encargaron á Thibaudeau que explorase el ánimo de los amigos de Bonaparte. Thibaudeau ante todas cosas reconcilió á Fouché con Roederer y Savary, y hecho esto fue comunicando poco a poco el secreto á los amigos de Napoleon, á quien manifestaron su plan en el mes de Setiembre por medio de un jóven llamado Harel, que estuvo empleado en el consejo de Estado en tiempo de Bonaparte, y despues de la última revolución lo habian hecho prefecto de un departamento. A Bonaparte lo hallaron, como era natural, dispuesto á volver á Francia. Sus amigos se alegraron tanto al saber esta noticia, que tuvieron un convite de 150 cubiertos en el Palacio Real.

Se pensó ante todas cosas en aprontar dinero. Cambaceres, Fouché y Savary, que estaban riquísimos, anticiparon inmediatamente cantidades muy considerables, y las entregaron á Carnot, que quedó nombrado tesorero. Despues pasaron á sondear los ánimos de los mariscales Masena, Soult, Suchet y Ney, quienes no solamente entraron en la conjuración, sino que tambien aprontaron bastante dinero. Enviaron á los paises estrangeros á Thibaudeau, el cual recorrió la Italia, Suiza, Alemania y los Paises-Bajos, y se vió con el general Bertrand en Nápoles y en Florencia. Entonces ya estaba Murat informado del secreto; y parece que Luciano y Josef Bonaparte tambien dieron mucho dinero. En el mes de Diciembre se exploró el ánimo de los soldados, y los conjurados quedaron enteramente satisfechos.

Lo mas particular de todo es que el director general de la policía Mr. André frecuentaba la casa de Tallien, y era uno de sus mas íntimos amigos; de modo que sin que le ocurriese la menor sospecha se hallaba en medio de las conspiraciones, y muchas veces compañero de los bonapartistas y jacobinos mas exaltados, que le decian en tono de chanza: *¿Permitirá vuestro Rey que venga Bonaparte á Francia para ver á sus amigos?* Y él respondia que sí, *y que con su permiso ó sin él volveria á Francia cuando quisiese para recobrar la salud.* Los conjurados pasaron una gran parte del invierno en ha-

cer preparativos y arreglar su plan, hasta que por fin el día 1.º de Marzo Bonaparte desembarcó en Francia.

Brujas 24 de Julio.

Desde el día 22 de este mes han llegado sucesivamente á esta ciudad de 10 á 120 hombres de tropas inglesas que han desembarcado en Ostende, y van á incorporarse con el ejército del Duque de Wellington.

Ha llegado aquí de oficio la noticia de haberse rendido la plaza de Landrecies á las armas de S. M. el Rey de Prusia.

G R A N B R E T A Ñ A.

Lóndres 26 de Julio.

En los periódicos de esta capital se ha publicado el siguiente

Extracto de un oficio del teniente coronel Leake al vizconde Castlereagh desde Pontarlier el 12 de Julio de 1815.

Estando pronto á salir un correo para el Príncipe Talleirand, aprovecho esta ocasión para informar á V. E. que las fuerzas suizas en número de 2100 hombres, y que diariamente se aumentan, ocupan el terreno que hay desde Morteau hasta Pontarlier con cuerpos ligeros, avanzados por su derecha é izquierda hácia St. Hipolito y Salins. El cuartel general está aun en Neufchatel.

Un edecan, enviado aquí por el mariscal Joudan desde Besanzon, anunció ayer la sumision de la guarnicion de aquella plaza al Rey, á quien pidió que las tropas suizas suspendiesen las hostilidades. El general Castilla, gefe del estado mayor suizo, y que se halla aquí, me da á entender que concederá la solicitud bajo la condicion de que un cuerpo enemigo que está en Salins, salga de allí á fin de que las tropas suizas adelanten.

En el ministerio de Guerra se han recibido pliegos de la Martinica, remitidos por el teniente general sir J. Leith, desde su cuartel general de Fort-Royal, del 10 de Junio último. Comunica en ellos la ocupacion de los puntos militares de aquella isla por las fuerzas británicas auxiliares que habian desembarcado el 5. La situacion de la isla era entonces muy crítica, pues los 1300 franceses que en ella habia mostraban demasiada disposicion en favor de lo sucedido en Francia: la mayor parte de los oficiales se decidieron á favor de Napoleon, y algunos de ellos se pusieron la escarapela tricolor. Los soldados eran casi todos desertores, que jamas habian servido, y no tenian adhesion á Bonaparte; pero escapados del ejército en tiempo del rigor, y hallándose espatriados bajo el gobierno del Rey, aunque sin adhesion á la causa de los Borbones, deseaban volverse á sus casas. — El conde de Vaugiraud, anticipándose á precaver los males que podian seguirse de esto, evitó que se viese la colonia víctima de una revolucion á que estuvo varias veces espuesta por la conducta de las tropas. Todas estas, á escepcion del resto del regimiento 26.º, que ascienden á 450 hombres, incluso los oficiales que quedan bajo la bandera blanca, tienen ya licencia para irse á sus casas, dejando antes las armas.

Las milicias de esta colonia ascienden á unos 600 hombres; pero solo la mitad tiene armas, y no hay mas que 150 caballos. — Inmediatamente des-

pues de la ocupacion de los puntos militares por las tropas británicas, el gobierno de la colonia publicó un decreto, mandando que los buques ingleses fuesen admitidos bajo el mismo pie que los franceses. Este acto fue absolutamente espontáneo.

Las cartas de Brusélas aseguran que el Rey de los Países-Bajos ha nombrado al Duque de Wellington Príncipe de Waterloo, y que le ha dado el terreno de la *Belle-Alliance*.

Cuando las victorias del duque de Marlborough llenaban de admiracion á toda la Europa, y á la Inglaterra de un noble orgullo, todos se quejaban y con razon de que no se hubiese dado al público ninguna relacion exacta de sus hazañas; pero en el dia no puede ya hacerse igual cargo respecto de su sucesor el Duque de Wellington, porque sus hechos han hallado ya un digno historiador en Mr. Elliot, que acabá de publicar una obra con el título de *Vida y campañas del Duque de Wellington*, á la cual acudirá la posteridad para saber todos los pormenores, no solo de las acciones de este grande hombre, sino para instruirse de los acontecimientos políticos que dieron lugar á ellas.

Por el correo de Holanda se han recibido noticias de Italia, y segun los avisos de Turin, S. M. sarda habia expedido un decreto para que saliesen de su territorio todos los franceses que no estuviesen domiciliados en sus dominios continentales antes del año de 1792, á no ser que tuviesen un permiso especial del ministro del Interior.

El Rey de los Países-Bajos llegó á Paris el 17 por la noche.

Se dice que el Rey de Francia preguntó al Duque de Wellington que edad tenia, y el Duque le respondió que habia nacido en el año de 1768; entonces el Rey le dijo: „En ese año nació Bonaparte, y veo el antídoto contra el veneno.”

Se dice que habiéndose desaparecido Mr. Daru, se le han confiscado sus bienes.

Los papeles americanos del mes pasado contienen la relacion de una experiencia que se ha hecho en Nueva-Yorck para mover un navío de guerra por medio de una máquina de vapor. Dicese que este ensayo ha sido felicísimo, y que el navío, á pesar de tener contraria una brisa del sur, subió y bajó por el rio con cuanta rapidez se podia pedir; se adelantó mas allá de los fuertes, que saludó con sus cañones de 32 libras de carga, y despues de haber navegado por la bahía, y recibido la visita de los oficiales de un navío de guerra frances que estaba allí anclado, volvió á entrar sin haber sufrido el mas ligero accidente.

Antes de ayer se resolvió definitivamente el destino que debia darse á Bonaparte. En consecuencia se han pasado órdenes á sir Jorge Cockburn, comandante del navío Northumberland, para que le conduzca inmediatamente á la isla de Sta. Elena. El bizarro sir Hudsonlowe, amigo del feld-mariscal Blucher, está nombrado para custodiar á Bonaparte en la isla, que es el punto mas seguro donde pueda permitirse vivir á este perturbador del mundo, quien será tratado como un general prisionero. Se asegura que no se le permitirá llevar las riquezas que ha traído consigo de Francia, por considerarse como propiedad pública, y en consecuencia perteneciente al gobierno frances. Bo-

parte sabe, aunque no de oficio, que va á residir en Sta. Elena, lo cual le desagrade mucho, y se dice que protestará contra esta disposicion; pero será en vano, pues está tomada de acuerdo con los aliados.—La isla de Sta. Elena es una roca en medio del mar muy escarpada: tiene unas 20 millas de circunferencia, y no hay en ella mas que un solo sitio de desembarco, que es en la bahía de Chapel-Valley, fuertemente defendida por baterías, cuyos cañones se hallan á flor de agua. La isla está infestada de ratas que hacen grandes daños; pero produce granos y frutos, y abunda de caza. Desde la posesion del Cabo de Buena-Esperanza no frecuentan esta isla nuestros buques de la India.

FRANCIA.

Bourges 24 de Julio.

De 10 dias á esta parte estan llegando aqui en gran número tropas de todas armas, y muchos soldados de los depósitos se han dirigido á Poitiers, al mismo tiempo que algunos regimientos marchan á las principales ciudades de la 21.^a division militar. La presencia de las tropas, el paso de los generales, de los oficiales superiores y de los militares que componen los cuerpos, la variedad de uniformes, el parque de artillería establecida en Tivoli, todo en fin proporciona á esta ciudad el aspecto de una plaza militar. Hay tambien acantonados en las inmediaciones de esta ciudad muchos cuerpos de caballería.

Han llegado aqui unos 1600 desertores conducidos por destacamentos de gendarmería, y se dice que se van á tomar providencias severas para contener la desercion.

Se espera aqui al mariscal príncipe de Eckmühl, que va á visitar la línea de la izquierda del Loira. El 19 entraron aqui varios generales y oficiales superiores del estado mayor general del ejército.

Leon 24 de Julio.

Esta ciudad ha pasado repentinamente del estado de una vivísima agitación á la tranquilidad mas profunda. En las fábricas se comienza ya á trabajar, y el pueblo ocupado olvidará pronto su exaltacion escitada por algunos facciosos.

Paris 30 de Julio.

Se designa por ministro de la casa Real al mariscal Macdonal por no haber querido admitir este empleo el duque de Richelieu.

Se asegura que se publicará pronto una declaracion de las potencias aliadas; pero que esto no se verificará hasta despues de haberla comunicado al Príncipe Regente de Inglaterra.

Se asegura que el conde de Veomenil va á tomar el mando de la 11.^a division militar, cuya capital es Burdeos.

Ayer llegó á Paris el príncipe de Eckmühl, y está tratando con el ministro de Guerra sobre la reparticion del ejército en diferentes acantonamientos.

El cuartel general del ejército del Loira está en Bourges, en donde el dia 20 se enarboló la bandera blanca; y muchos cuerpos de los que componen aquel ejército han tomado ya la escarapela blanca, dejando la tricolor.

En una orden del día publicada el 21 en Bourges se declara que se han cometido excesos, particularmente en el departamento del Cher; que han sido asaltadas varias casas; que algunas mugeres han sido insultadas; que se cometen impunemente detestables robos, y se experimenta una desercion considerable; en cuya atencion manda el general en jefe que se formen comisiones militares permanentes para juzgar á los criminales y desertores dentro de las 24 horas siguientes á su arresto.

El general Excelmans ha llegado á la Auvernia con su cuerpo de ejército, que no pasa de 2400 hombres. El día 22 no habia tomado todavía la escarapela blanca, diciendo que esperaba órdenes, y que estaba pronto á prestar juramento de fidelidad al Rey.

El 22 se firmó entre el general Rapp, comandante del ejército del Rhin, y el Príncipe de Hohenzollern, comandante del ejército austriaco en la Alsacia, un armisticio, cuyos principales artículos consisten en que la suspension de hostilidades entre los dos ejércitos será comun á todas las plazas del Rhin, que son Strasburgo, Landau, Pfaltzburgo, Schelestadt, Neubrisack, Huninga, Befort &c. Esta suspension no podrá quebrantarse hasta pasados 10 dias, ni volverse á principiar las hostilidades hasta 48 horas despues de la intimacion. Los dos ejércitos, é igualmente los cuerpos encargados del bloqueo de las plazas, se mantendrán en sus respectivas posiciones, guardando las que cada uno tenia al tiempo de firmarse el armisticio.

Idem 31.

Se asegura que la casa militar del Rey se compondrá de cuatro compañías de guardias de Corps, de cuatro regimientos de caballería, cuatro de infantería y dos de artillería. El mariscal duque de Ragusa mandará la caballería, el mariscal duque de Reggio la infantería, y el teniente general conde Lauriston la artillería. Dícese tambien que en adelante se compondrá el ejército de legiones departamentales, que solo estarán tres meses en servicio activo, y que en cada legion habrá escuadrones de caballería.

S. M. ha encargado al ministro de la Guerra que manifieste al teniente general conde Milhaud, general en jefe de los coraceros, toda la satisfaccion que le ha causado la buena conducta de los cuerpos de caballería 3.º y 4.º, que el día 8 presentaron á los pies del trono su sumision y las seguridades de una fidelidad inviolable. El día 18, cuando al frente de los regimientos se leyó la orden de ponerse escarapela blanca, los coraceros, por un movimiento espontáneo, borraron la letra N que llevaban en la cimera de su morrion, y enviaron diputados al depósito general para reclamar sus estandartes blancos. Estos soldados, que se han distinguido siempre por su bizarro valor, han querido ahora distinguirse tambien por su buena conducta.

Los generales Roussel-Durbat y Debort se han portado con honor. Este último estaba en el Franco-Condado al tiempo de la desercion de Ney, y no quiso seguirle.

Se trata de la salida de todas las tropas inglesas que se hallan en Paris, y se dice que pasarán á Normandía, porque han principiado á escasear los forrages en las inmediaciones de la capital.

Lord Wellington ha ofrecido al prefecto de policía sus soldados para

recoger las mieses, y los carruages de su ejército para acarrearlas.

Asimismo el feld-mariscal Príncipe Blucher, deseando facilitar la recolección de las mieses de la manera que le sea posible, autoriza á los oficiales comandantes de los regimientos para que permitan á los soldados que ayuden á los labradores siempre que lo soliciten estos. Los propietarios se ajustarán por sí mismos con los soldados; pero los oficiales comandantes de los regimientos no darán á estos su permiso para ir á trabajar sino en virtud de una solicitud firmada por el *maire* del lugar de donde fuere el vecino.

Se dice que los generales Excelmans y Flahaut se han establecido en Effiat de Auvernia, dentro de un castillo susceptible de alguna defensa, con 800 hombres poco mas ó menos, y que tienen aterrados aquellos contornos. El general Lefevre-Desnouettes ha hecho otro tanto en una casa de campo de Mr. de la Trimouille cerca de Cosne. El resto de aquella parte del ejército frances que entró en la Auvernia manifiesta por el contrario los mayores deseos de someterse á Luis XVIII.

El cardenal Fesch, pasando á Bourg, celebró de pontifical, y concluida la misa algunos sugetos que le acompañaron á su casa empezaron á gritar ¡Viva el Emperador! El general austriaco que manda en esta ciudad hizo venir al *maire*, le reprendió severamente por no haber reprimido al instante aquellos gritos sediciosos, é impuso á la ciudad 600 francos de multa, pagaderos en el término de 34 horas.

Todos los habitantes del departamento del Isere han sido desarmados de orden de las autoridades austriacas.

Idem 5 de Agosto.

Se ha sometido últimamente á la autoridad del Rey-el mariscal Brune, comandante en jefe de Tolon, con los oficiales y tropa que tenia á sus órdenes!

ESPAÑA.

Madrid 16 de Agosto.

El dia 2 de Diciembre próximo pasado tuvieron la honra de presentarse á S. M. en nombre y representación de la villa de Peñaranda de Bracamonte en la provincia de Avila el Escmo. Sr. duque de Frias, grande de España de primera clase, y D. Francisco Hernandez de Segovia, síndico procurador de la espresada villa, los cuales cumplimentaron á S. M. por su feliz restitución al trono de sus gloriosos progenitores, esponiendo los grandes y extraordinarios servicios de aquellos vecinos, que vejados con numerosa guarnicion francesa, no por eso dejaron de contribuir á la defensa de la patria, socorriendo á los ejércitos, y dándoles avisos de los movimientos de los enemigos.

Asimismo el dia 23 de Junio próximo pasado tuvo la honra de presentarse á S. M. y besar su Real mano el presbítero Dr. D. Josef Ambrosio Llamosa, como diputado por el comandante general del ejército de Barlovento el coronel D. Tomas Morales, para felicitar á S. M. en nombre de todo aquel ejército, y poner bajo su Real proteccion la provincia de Venezuela pacificada, el cual, despues de haber espuesto los servicios hechos en favor del REY por aquellos beneméritos oficiales y soldados, manifiesta el ardimiento de que nuevamente se hallan poseidos, habiéndose reunido á la

division del general D. Pablo Morillo para continuar acreditando su amor y lealtad al mejor de los Monarcas.

Real lotería moderna.

En el sorteo de la Real lotería moderna celebrado en el día 14 de este mes salieron sorteados con los premios mayores los números siguientes:

<i>Números.</i>	<i>Premios.</i>	<i>Administraciones.</i>
29349.....	10000 pesos.....	En Madrid.
12286.....	5000 idem.....	En idem.
8632.....	3000 idem.....	En Cádiz.
8466.....	2000 idem.....	En Madrid.
7869.....	1000 idem.....	Idem.
21893.....	1000 idem.....	En Bilbao.

ARTICULO DE OFICIO.

D. Pedro Gastelú, brigadier y coronel del regimiento infantería de Castropol; D. Felipe Montes, brigadier, ayudante general de estado mayor, y D. Pedro Aguado, coronel y segundo ayudante general del mismo, con el debido respeto hacen presente á V. M., á su nombre y al de la oficialidad y tropa que tienen la gloria de haber pertenecido al ejército que mandó el teniente general D. Francisco Vallesteros, que habiendo visto con satisfacción la soberana resolución de V. M. con fecha 26 del próximo pasado, que declara los medios de comprobacion al mérito del valor imperturbable, no sabrían apreciar su honor, ni tendrían aquella idea de sí mismos que conduce á los hombres por el camino de la gloria para llegar al templo de la fama, si no solicitasen en un juicio abierto ante la junta de caballeros de la cruz de S. Fernando, que determina una de las mas plausibles providencias de V. M., la recompensa á que se creen acreedores por las acciones distinguidas que ha tenido este ejército.

No se referirán, Señor, para conseguirla á las de la Calera, la Palma, Alora, Campillos, Osuna, Antequera y otras muchas de no menor mérito contra generales enemigos, espertos en el arte militar, que podrían reunir las calidades exigidas por el artículo 2.º de aquella resolución; pues que siendo tan multiplicadas las que ocurrieron en el ejército al mando de este general, podrían llamarse comunes; pero no pueden menos de señalar las de Gimena contra los generales Godinot y Regnaud; Alcalá, Bornos y Loja contra Semelé, Courrous y Villart; Cartama contra Marensin, y Coin contra Levall, porque entre las grandes que corresponden al citado artículo 2.º pueden ser de las mas heroicas por tres consideraciones: primera, por pertenecer todas á la guerra de movimientos, que es lo mas sublime del arte, pues aunque la gloria de la combinacion de los planes, que es la superior, toque por entero al general, la ejecución que exige celeridad, intrepidez, valor y resolución pronta en los accidentes, que no siempre han podido prevenirse, tocan á los soldados y oficialidad: segunda, porque todas se ganaron con tanta admiracion de los creidos únicos maestros de la guerra, como eran los genera-

les enemigos y el gefe de todos Soult, que unos fueron depuestos como Semelé y Levall, otros se retiraron heridos como Regnaud y Marensin, y no faltó, Señor, quien se quitase la vida á sí mismo de despecho como Godinot; y la tercera, porque ellas abatieron el orgullo del enemigo, y elevaron el entusiasmo de todos los españoles, ganando con la confianza tanto terreno como los franceses perdian con su desaliento; tal era aquella época desastrosa de la nacion en los años 11 y 12, cuando Napoleon estaba en la cumbre de sus triunfos, y cuando apenas teníamos terreno en donde pisar: comparación que da mayor mérito á nuestras tropas, como conocerá todo militar y hombre ilustrado.

En su referencia no guardarán, Señor, el órden de tiempo, porque el de la graduacion de su mérito exige un giro opuesto; pero de todos modos procurarán omitir todo lo que sea prolijidad.

En cuanto á la accion de Loja, siguiendo el general Vallesteros el movimiento general de Soult en su retirada de las Andalucías, dejó el ejército al cargo del Príncipe de Anglona en Antequera y Archidona, y marchó con 3^o infantes y la caballería en seguimiento de Courrous, que cubria la retaguardia con la division empleada en el sitio de Cádiz; y habiéndole atacado en Loja, la accion fue tan seria y arrojada, que sin embargo de que sus fuerzas eran tres veces mayores que las nuestras, fue desalojado y cargado mas de una legua en su retirada, dejando prisionera en nuestro poder una compañía de granaderos.

Por lo que hace á la accion de Coin, en el plan de la campaña abierta por el general Vallesteros para llamar hácia sí todas las fuerzas de las Andalucías, é imposibilitarlas de auxiliar al mariscal Marmont en la batalla que este perdió de los Arapiles, entró como uno de los golpes decisivos de ella atacar y batir á Levall, que mandaba las fuerzas del reino de Granada, y para ello marchando de noche desde Monda batió al amanecer del dia siguiente las que tenia en Coin, y en seguida á las que mandaba él en persona en Alaurin, distante una legua, sin embargo de estar apoyado en su castillo, y ser muy superior en fuerzas.

Por lo que mira á la accion de Cartama, cuando todas las fuerzas de Soult se hallaban á una, dos y tres marchas del general Vallesteros, y en observacion de sus movimientos, era necesario que la rapidez y buen concierto de estos imposibilitara al enemigo el combinar una operacion general para destruirle, con mucha mas razon en una época en que por las desgracias ocurridas en varias provincias habia recibido un impulso extraordinario la fuerza moral del ejército enemigo, y perdido otro tanto como era natural la del nuestro; era pues urgente no salir de esta situacion arriesgada, sino tambien cambiar la opinion pública, sacando á toda costa alguna ventaja por medio de la rapidez y atrevimiento, lo que determinó al general Vallesteros; teniendo á la vista estos objetos interesantes, y para trastornar todo plan de Soult, á atacar al general Marensin en su ventajosa posicion de Cartama, guarnecida de infantería y caballería escogida, sin embargo de hallarse situado en una llanura, y lo verificó dejando á su espalda una línea de plazas y puntos fortificados por el enemigo; siendo, Señor, un ataque tan bizarro, que sin embargo de lo inferior de nuestras fuerzas, se disputó la victoria una línea al

frente de otra con tal orden y valentía, que fue Marensin derrotado, herido de muerte, y perseguido un cuarto de legua, despues de haber resistido el regimiento de Lena en columna cerrada y con sus bayonetas tres cargas por dos regimientos de caballería.

Por lo que respecta á la accion de Bornos, para tener el general Vallesteros en continuo movimiento al egército de Soult, sacar subsistencias del país que aquel ocupaba, y animar á los pueblos que el enemigo con su política procuraba desalentar, le convenia atacar el centro de su línea mandada por el general Semelé, lo que verificó con tal disciplina y oportunidad, que Semelé fue sorprendido en su misma cama, su tropa salió con él entre nuestras bayonetas, toda su artillería, equipages y caja militar cayeron en nuestro poder, y el número de oficiales y soldados prisioneros fue considerable.

La accion de Gimena se ha dejado para la última, porque siendo en su plan una, son tres heroicas en su ejecución. Luego que el general Vallesteros desembarcó en el campo de Gibraltar, cuyo mando acababa de dársele, apenas habia podido reconocer sus cortos regimientos de infantería y los de los cuadros de caballería, se atrajo toda la atencion de Soult; y persuadido este mariscal de la necesidad de no dejarle un momento para la reunion y organizacion de su egército, determinó al instante atacarle y destruirle, combinando para ello la operacion al cargo del general Godinot con tres divisiones mandadas, la de la derecha por el general Semelé, la del centro por el mismo Godinot, y la de la izquierda por el general Regnaud, componiéndose todas estas fuerzas de 14⁰⁰⁰ infantes, 700 caballos y ocho piezas de artillería; y el total de las nuestras de 5⁰⁰⁰ infantes y la caballería referida con cuatro piezas de á tres. El general Vallesteros para contrariar esta operacion, y al mismo tiempo egecutar otra muy importante en el órden militar y político, resolvió emprender una de las mas atrevidas campañas: en consecuencia dejó al brigadier marques de las Cuevas con una brigada en observacion de Godinot, y con el resto de sus fuerzas marchó rápidamente desde Gimena sobre Semelé, que acababa de tomar el castillo de Alcalá: luego que llegó á este punto, á pesar de haberle encontrado en una posicion ventajosa rodeada de llanura, apoyado á su fortificacion con fuerzas muy superiores á las suyas de infantería y caballería con cuatro piezas de á ocho, atacó tan decididamente su centro, que le batió y persiguió una legua hasta cerca de Paterna. Al siguiente dia contramarchó con la misma velocidad para reunirse al brigadier marques de las Cuevas, que se hallaba en Gausin al tiempo que el general Regnaud se dirigia desde Ronda por Ubrique y Gimena al campo de Gibraltar: ya unido con él volvió á contramarchar, y cayendo sobre Gimena por la espalda de Regnaud le batió, dispersó y destrozó completamente, dejándole á él mismo fuera de combate, pues perdió un ojo, y quedando en nuestro poder varios de sus oficiales y soldados, entre ellos su segundo, que le habia substituido en el mando cuando le hirieron. Godinot, que con su division del centro seguia desde las poblaciones del Prado del Rey la misma dirección de Ubrique para Gimena, ignorando la suerte que habian tenido las dos divisiones de sus alas, y viendo que el general Vallesteros cambió su frente y marchó sobre él para atacarlo, se retiró tan precipitadamente, que no fue posible alcanzarlo, aunque se intentó, con lo que aca-

bó de perder su campaña, que reprendido por Soult sobre sus malos resultados, se dió la muerte á sí mismo de un fusilazo. En esta atencion á V. M. suplican rendidamente se digne mandar remitir esta solicitud al juicio abierto acordado en el espresado Real decreto de 26 de Junio, y segun sus resultas dispensarles la gracia de usar una cruz por cada una de estas acciones, segun el modelo que se acompaña, como lo esperan de la notoria benignidad de V. M. Madrid 2 de Julio de 1815. = Señor. = A L. R. P. de V. M. = Felipe Montes. = Pedro de Gastelú.

Lo que se anuncia al público con arreglo al artículo 9.º de la Real órden arriba citada.

El REY nuestro Señor en atencion al mérito y buenos servicios de Don Juan Clímaco Quintano, intendente electo del ejército y reino de Mallorca, ha tenido á bien nombrarle para la plaza de ministro togado del supremo consejo de Hacienda, vacante por salida de D. Tadeo Segundo Gomez al de Castilla.

El REY nuestro Señor en atencion á los méritos y servicios de D. Pedro Alcántara Aceituno, caballero de la Real distinguida órden española de Carlos III, regidor decano de Talavera de la Reina, ha venido en concederle cruz pensionada en la misma órden.

En virtud de Real cédula de S. M. y señores del Real y supremo consejo de Castilla se celebra feria en la villa de Vélez-Rubio, reino de Granada, partido de Baza, desde el día 24 de Setiembre hasta 1.º del siguiente Octubre; lo que así se verificará indefectiblemente en los ocho dias referidos del presente año.

Se halla vacante una de las dos plazas de médico de la villa de Tamarite, reino de Aragon, y partido de Barbastro, cuya dotación es 70 rs. pagados de cuenta del ayuntamiento; tiene que visitar alternativamente por meses dos aldeas á distancia la una de una hora y la otra poco más, con la circunstancia de que sus vecinos pasan á buscarlo de ida y vuelta con caballería. Los que deseen esta plaza dirigirán sus memoriales al secretario de su ayuntamiento hasta el día 20 de Setiembre proximo.

Si alguna persona supiese del paradero de D. Manuel Ruíz, clérigo de prima, y sargento primero de Campo Mayor, prisionero en la accion de Uclés en el año de 1809, tendrá la bondad de comunicarlo á Anselmo Ruiz, maestro herrero de la ciudad de Soria.

Se desea saber el paradero de Miguel Suriá, estudiante que estaba en la ciudad de Valencia, y fue conducido prisionero á Francia; el que lo sepa se servirá avisarlo á D. Estéban Suriá, médico de la villa de Areins de Mar, corregimiento de Girona, en el principado de Cataluña.

El Mundo Primitivo ó examen filosófico de la antigüedad y cultura de la nacion vascongada, por D. Juan Bautista de Erro: tomo 1.º Esta obra, dirigida á probar la existencia de la lengua euscara en los primeros siglos del mundo, abre un campo desconocido hasta aquí á la historia de las naciones y á la de las ciencias. Una multitud de pruebas alegadas para este fin, y nada sospechosas por otra parte, presentan

en esta obra á la república de las letras un cuadro nuevo y original, en el cual las ciencias ofrecen á los literatos nuevos sistemas y principios que elevan su origen á tiempos desconocidos en la historia. Las teogonias y cosmogonias de los pueblos del Oriente descubren la historia de la naturaleza y la relacion recíproca de todos sus seres en el plan del universo: los testimonios existentes y depositados en el incorruptible archivo de la lengua euscara añaden á la historia del mundo los sucesos mas memorables de sus primeras edades; y en fin se ve en esta obra, contra la espectacion comun, abierta la comunicacion con las primeras sociedades, y averiguada su lengua, su religion, sus ciencias, sus leyes &c. sin necesidad de los auxilios, no pocas veces sospechosos, de la historia, que no alcanza con muchos siglos á aquellas edades. Esta obra constará de dos partes en cuatro tomos: en la primera se examinarán algunas de las infinitas memorias científicas é históricas, conservadas en el idioma que propone el autor por primitivo, y corresponden á los primeros siglos del mundo; y en la segunda las consignadas en las inscripciones de lápidas y medallas españolas é hispano-fenicias, que pertenecen á los tiempos desconocidos ó fabulosos de nuestra nacion, ó lo que es lo mismo á las primeras edades de la poblacion de España: tomo 1.º, de buena impresion y papel, á 24 rs. en rústica.—Alfabeto de la lengua primitiva de España y esplicacion de sus mas antiguos monumentos de inscripciones y medallas, por D. Juan Bautista de Erro. Esta obra presenta á la república literaria una idea absolutamente nueva y original de la España primitiva. Las reliquias existentes en el dia de aquellos remotos siglos en varios vasos, fragmentos de lápidas y medallas, que se hallan en varias partes de nuestra península, y se ofrecen á la vista y examen de todos, manifiestan en sus diferentes inscripciones una incontrastable prueba de que la lengua vascongada fue algun tiempo la universal de España, y el idioma en que estan escritos estos antiquísimos y desconocidos monumentos. Este descubrimiento, tan deseado y solicitado de los primeros sabios de Europa, abre un campo dilatadísimo para reformar la historia, y estenderse con ella hasta unas épocas á que jamas se creyó poder avanzar. Este precioso ramo de antigüedades, arrimado en los museos y gabinetes de los curiosos, cesa ya de ser desconocido habilitando su uso por medio del alfabeto que se ha formado, y las reglas que se prescriben para su lectura é inteligencia, á los que quieran destinar algunas tareas al conocimiento de unos secretos tan misteriosos hasta aqui: un tomo en 4.º de buena impresion y papel, adornado con varias láminas abiertas por un acreditado profesor, á 30 rs. en rústica.—Observaciones filosóficas en favor del alfabeto de la lengua primitiva de España, ó respuesta apologetica á la censura crítica del cura de Montuenga: un tomo en 4.º Véndese con las anteriores en la librería de Sojo, á 14 rs. en rústica.

El triunfo de España: oda leida en el acto público de repartimiento de premios generales que celebró la Real sociedad de Amigos del pais de Granada el dia 30 de Mayo de 1815, por el intendente de los Reales egércitos D. Carlos de Beramendi y Freire, censor del mismo cuerpo: segunda edicion, nuevamente corregida. Se hallará en Madrid en las librerías de Sojo y Matute, calle de las Carretas, y en Cádiz en la de Picardo: su precio 4 rs. Puede ir por el correo.

Instruccion manual para la mas breve expedicion de los casos prácticos de inmunidad local, por D. Fernando Gonzalez de Socueva: un tomo en 4.º.—Epitome de la elocuencia española, por D. Francisco Josef de Artiga, olim Artieda: un tomo en 8.º Se hallarán en la librería de Dávila, calle de las Carretas.